

Sonstige Literatur und Quellen

- @saschalobo, twitter.com, abgerufen am 05.09.2022, von: https://twitter.com/saschalobo?ref_src=twsrc%5Egoogle%7Ctwcamp%5Eserp%7Ctwgr%5Eauthor.
- Aachener Nachrichten (14.01.2019). Etliche neu Fälle von sexueller Erpressung in Videochats, abgerufen am 22.03.2020, von: https://www.aachener-nachrichten.de/lokales/aachen/etliche-neu-faelle-von-sexueller-erpressung-in-videochats_aid-35641915.
- Abgeordnetenhaus von Berlin (1986). 10. Wahlperiode, Plenarprotokoll, Bd. II, 19.-35. Sitzung, Nr. 30, 29. Mai 1986.
- AG München (14.09.2015) PM 57: Sex-Video in Facebook, abgerufen am 09.03.2023, von: <https://www.justiz.bayern.de/gerichte-und-behoerden/amtsgerichte/muenchen/presse/2015/57.php>.
- Andrews, CS Phoenix (10.03.2021). Social Media Futures: What Is Brigading?, Tony Blair Institute für Global Change, abgerufen am 26.10.2022, von: <https://institute.global/policy/social-media-futures-what-brigading>.
- ANNA NACKT (oJ). annanackt.com, abgerufen am 27.05.2022, von: <https://annanackt.com/geschichten>.
- Anti-Defamation League (ADL) (2021). Report: Online Hate and Harassment: The American Experience 2021, abgerufen am 20.01.2023, von: <https://www.adl.org/resources/report/online-hate-and-harassment-american-experience-2021>.
- Albright, Claire (01.11.2017). A Russian Facebook page organized a protest in Texas. A different Russian page launched the counterprotest, The Texas Tribune, abgerufen am 31.08.2022, von: <https://www.texastribune.org/2017/11/01/russian-facebook-page-organized-protest-texas-different-russian-page-l/>.
- ARD & ZDF (10.11.2022). Anteil der Internetnutzer nach Altersgruppen in Deutschland in den Jahren 1997 bis 2022, Statista.com, abgerufen am 16.01.2023, von <https://de.statista.com/statistik/daten/studie/36149/umfrage/anteil-der-internetnutzer-in-deutschland-nach-altersgruppen-seit-1997/>.
- Arnsperger, Malte (10.04.2013). »Cyber-Grooming«-Prozess: Die perversen Chats von Eugen S., Stern.de, abgerufen am 08.02.2023, von: <https://www.stern.de/panorama/-cyber-grooming--prozess-die-perversen-chats-von-eugen-s--3018532.html>.
- Astheimer, Sven; Armbruster, Alexander & Lindner, Roland (23.01.2023). ChatGPT: Die digitale Allzweckwaffe, faz.net, abgerufen am 25.01.2023, von: <https://www.faz.net/aktuell/wirtschaft/digitec/die-digitale-allzweckwaffe-chatgpt-18618030.html>.
- Ayyadi, Kira (15.02.2018). Meme Wars: Wie »Reconquista Germanica« auf Discord seine »Troll-Armee« organisiert, Bell Tower News, abgerufen am 25.10.2022, von: <https://www.belltower.news/wie-reconquista-germanica-auf-discord-seine-troll-armee-organisiert-47020/>.
- Barrett, Paul M. (2020). Who Moderates the Social Media Giants: A Call to End Outsourcing, NYU Stern Center for Business and Human Rights, abgerufen am 04.01.2023, von: https://static1.squarespace.com/static/5b6df958f8370af3217d4178/t/5ed9854bf618c710cb55be98/1591313740497/NYU+Content+Moderation+Report_June+8+2020.pdf.

- Baum, Antonia (04.02.2021). Rainer Meyer: Markierte Zielpersonen, Zeit Online, abgerufen am 25.10.2022, von: <https://www.zeit.de/2021/06/rainer-meyer-don-alphons-o-blog-rechte-gewalt-rechtsextremismus>.
- Baumgärtel, Tilman (15.06.2017). 30 Jahre Gif-Animation: Die Höhlenzeichnungen des Internets, taz.de, abgerufen am 11.02.2021, von: <https://taz.de/30-Jahre-Gif-Animationen/!5418276/>.
- Beal, Vangie (17.04.2008). Hit-And-Run Post, Webopedia.com, abgerufen am 20.06.2022, von: <https://www.webopedia.com/definitions/hit-and-run-post/>.
- Becker, Alexander (26.03.2018). Interview mit Hardy Prothmann, »Mehrzahl der Kommentatoren ist dumm oder stellt sich dumm«: Hardy Prothmann über Kritik an falscher Terror-Meldung, Meedia.de, abgerufen am 08.09.2022, von: <https://meedia.de/2018/03/26/mehrzahl-der-kommentatoren-ist-dumm-oder-stellt-sich-dumm-hardy-prothmann-ueber-kritik-an-falscher-terror-meldung/>.
- Becker, Thorsten (25.02.2021). Buben mit Internetgutscheinen gelockt: Kita-Betreuer gesteht 51 Fälle des Kindesmissbrauchs über WhatsApp, op-online.de [Offenbach-Post], abgerufen am 11.03.2022, von: <https://www.op-online.de/region/hanau/hanau-buben-mit-internetgutscheinen-gelockt-kita-betreuer-gesteht-51-faelle-des-kindesmissbrauchs-ueber-whatsapp-90217915.html>.
- Bell Tower News (oJ). Lexikon: Halle Leaks, abgerufen am 09.01.2023, von: <https://www.belltower.news/lexikon/halle-leaks/>.
- Bergt, Svenja (25.08.2022). Chatkontrolle in der EU: Das verdächtige Bild, taz.de, abgerufen am 26.08.2022, von: <https://taz.de/Chatkontrolle-in-der-EU/!5873639/>.
- Beuth, Patrick (07.12.2022). Euphorie um ChatGPT: Wie gut ist der weltbeste Chatbot wirklich?, Spiegel Online, abgerufen am 25.01.2023, von: <https://www.spiegel.de/netzwelt/web/chatgpt-wie-gut-ist-der-weltbeste-chatbot-wirklich-a-91cc9d19-5415-47e4-98c8-d6f878023269>.
- Beuth, Patrick (10.06.2021). Überwachungsgesetze: Bundestag genehmigt Staatstrojaner für alle, Spiegel Online, abgerufen am 26.08.2022, von: <https://www.spiegel.de/netzwelt/netzpolitik/bundestag-genehmigt-staatstrojaner-fuer-alle-a-do1006d4-a530-41c9-ad69-21a3990acfa8>.
- Beuth, Patrick; Böhm Markus; Peteranderl, Sonja & Pauly, Marcel (04.01.2019). Politiker und Prominente gehackt: Was über die Hacker, ihre Methoden und die Opfer bekannt ist, Spiegel Online, abgerufen am 14.06.2022, von: <https://www.spiegel.de/netzwelt/web/daten-von-politikern-und-prominenten-geleakt-was-wir-ueber-taeter-und-opfer-wissen-a-1246406.html>.
- Bundesgesetzblatt (BGBl) 2020 Teil I Nr. 57.
- Block, Hans & Riesenweck, Moritz (2018). The Cleaners: Im Schatten der Netzwelt, 88 Minuten, Bundeszentrale für politische Bildung, farbfilm Verleih, abgerufen am 13.12.2022, von: <https://www.bpb.de/mediathek/video/273199/the-cleaners/>.
- Böttner, Sascha (26.04.2016). Fälle von Romance Scamming nehmen immer weiter zu, Anwaltskanzlei Dr. Böttner, abgerufen am 16.03.2022, von: <https://www.anwalt-strafverteidiger.de/faelle-von-romance-scamming-nehmen-immer-weiter-zu/#:~:text=Romance%20Scam%20ist%20strafbarer%20Betrug&text=Es%20handelt%20sich%20daher%20um,zwischen%20einem%20und%20zehn%20Jahren>.

- Boehme-Neßler, Volker (23.09.2019). Widerlich und die Würde verletzend, Zeit Online, abgerufen am 09.06.2022, von: <https://www.zeit.de/gesellschaft/2019-09/hasskommentare-rename-kuenast-facebook-urteil-landgericht-berlin>.
- Booth, Robert (30.06.2014). Facebook reveals news feed experiment to control emotions, The Guardian, abgerufen am 30.08.2022, von: <https://www.theguardian.com/technology/2014/jun/29/facebook-users-emotions-news-feeds>.
- Bredler, Eva M. (03.02.2022). Lektion erteilt, Lektion gelernt: Der Künast-Beschluss des Bundesverfassungsgerichts und was das LG Berlin inzwischen weiß, Verfassungsblog, abgerufen am 17.06.2022, von: <https://verfassungsblog.de/lektion-erteilt-lektion-gelernt/>.
- Breithut, Jörg (28.10.2016). Für diese zehn Clips werden wir Vine vermissen, Spiegel Online, abgerufen am 17.06.2021, von: <https://www.spiegel.de/netzwelt/apps/vine-schliesst-der-tragische-tod-einer-meme-maschine-a-1118751.html>.
- Brien, Jörn (25.04.2012): Shitstorm-Skala: Wann herrscht schwere See?, t3n Online, abgerufen am 08.02.2021, von: <https://t3n.de/news/shitstorm-skala-herrscht-schwer-e-384338/>.
- Brühl, Jannis & von Bullion, Constanze (23.09.2020). Prozess um Veröffentlichung privater Daten: Nach dem großen Doxing-Schock, Sueddeutsche.de, abgerufen am 15.06.2022, von: <https://www.sueddeutsche.de/digital/doxing-orbit-prozess-1.5041316>.
- Budding Legal (oJ). US-amerikanisches Zivil- und Prozessrecht, abgerufen am 27.04.2022, von: <https://budding-legal.net/us-amerikanisches-zivil-und-prozessrecht/>.
- Bundesamt für Justiz (BfJ) (17.10.2022). Pressemitteilung: Bundesamt für Justiz erlässt Bußgeldbescheide gegen das soziale Netzwerk Telegram, abgerufen am 13.02.2023, von: <https://www.bundesjustizamt.de/DE/ServiceGSB/Presse/Pressemitteilungen/2022/20221017.html>.
- Bundesgerichtshof (29.07.2021). Pressemitteilung Nr. 149: Bundesgerichtshof zu Ansprüchen gegen die Anbieterin eines sozialen Netzwerks, die unter dem Vorwurf der »Hassrede« Beiträge gelöscht und Konten gesperrt hat, abgerufen am 29.04.2022, unter: <https://www.bundesgerichtshof.de/SharedDocs/Pressemitteilungen/DE/2021/2021149.html?nn=15276914>.
- Bundeskriminalamt (oJ), Polizeiliche Kriminalstatistik (PKS), abgerufen am 31.08.2024, von: https://www.bka.de/DE/AktuelleInformationen/StatistikenLagebilder/PolizeilicheKriminalstatistik/pks_node.html.
- Bundeskriminalamt (oJ). Polizeiliche Kriminalstatistik (PKS), abgerufen am 06.09.2022, von: https://www.bka.de/DE/AktuelleInformationen/StatistikenLagebilder/PolizeilicheKriminalstatistik/pks_node.html.
- Bundeskriminalamt (oJ). PKS 2020, Richtlinien Anlage 3: Definitionskatalog, S. 13, abgerufen am 12.11.2021, von: https://www.bka.de/DE/AktuelleInformationen/StatistikenLagebilder/PolizeilicheKriminalstatistik/PKS2020/Interpretationshilfen/interpretationshilfen_node.html.
- Bundesministerium für Justiz und Verbraucherschutz (23.09.2021). Neuer Straftatbestand stellt verhetzende Beleidigung unter Strafe, abgerufen am 15.11.2021,

- von: https://www.bmjbv.de/SharedDocs/Artikel/DE/2021/0921_Neue_Strafvorschriften.html.
- Bundesministerium der Justiz und Verbraucherschutz (oJ). Datenschutz-Grundverordnung, abgerufen am 09.11.2022, von: https://www.bmjbv.de/DE/Themen/FokusThemen/DSGVO/DSVGGO_node.html.
- Bundesministerium für Digitales und Verkehr (22.12.2023). EU verabschiedet Data Act, abgerufen am 24.07.2024, von: <https://bmdv.bund.de/DE/Themen/Digitales/Digitale-Gesellschaft/EU-Data-Act/eu-data-act.html>.
- Bundesverfassungsgericht (oJ). Jahresstatistik 2020, abgerufen am 24.06.2020, von: https://www.bundesverfassungsgericht.de/DE/Verfahren/Jahresstatistiken/2020/statistik_2020_node.html.
- Bundesverfassungsgericht (19.06.2020). Pressemitteilung Nr. 49, abgerufen am 24.06.2021, von: https://www.bundesverfassungsgericht.de/SharedDocs/Pressemitteilungen/DE/2020/bvg20-049.html;jsessionid=B7BDDD8654E60BoFo1945AC153E9013C.1_cid377.
- Chip.de (16.12.2020). Millionen Videos gelöscht: Pornhub reagiert auf schwere Vorwürfe, abgerufen am 18.05.2022, von: https://www.chip.de/news/Millionen-Videos-geloescht-Pornhub-reagiert-auf-schwere-Vorwuerfe_183187808.html.
- Christiansen, Frank (2019). »Sexpression«: Polizei warnt vor Folgen von Online-Flirts, heise.de, abgerufen am 04.02.2019, von: <https://www.heise.de/newsticker/meldung/Sexpression-Polizei-warnt-vor-Folgen-von-Online-Flirts-4296826.html>.
- Christliche Partnersuche (oJ). Fake-Profile auf Single-Seiten (Romance Scam), abgerufen am 23. März 2020, von: https://www.christliche-partner-suche.de/single_fake_user.php.
- Cole, Samantha (14.12.2020). Pornhub Just Purged All Unverified Content From the Platform, Vice.com, abgerufen am 18.05.2022, von: <https://www.vice.com/en/article/jgqjjy/pornhub-suspended-all-unverified-videos-content>.
- Conradi, Christian im Gespräch mit Grampes, Timo (26.06.2016). Diversität in Messenger-Diensten: Müssen Emojis politisch korrekt sein?, Kompressor, Deutschlandfunk Kultur, abgerufen am 11.03.2021, von: https://www.deutschlandfunkkultur.de/diversitaet-in-messenger-diensten-muessen-emojis-politisch.2156.de.html?dram:article_id=357858.
- Computer Bild Tipp-Center (18.04.2019). Snapchat: Fotos und Videos wiederherstellen, abgerufen am 15.06.2021, von: <https://tipps.computerbild.de/mobil/apps/snapchat-fotos-und-videos-wiederherstellen-705243.html>.
- Congressional Research Service (16.09.2010). The SPEECH Act: The Federal Response to »Libel Tourism«, abgerufen am 15.02.2023, von: <https://www.everycrsreport.com/reports/R41417.html>.
- Cyberbullying Research Center: stopbullying.gov (Stand 07.01.2022). Laws, Policies & Regulations, abgerufen am 10.06.2022, von: <https://www.stopbullying.gov/resources/laws>.
- Cyberbullying Research Center (oJ). Bullying Laws Across America, abgerufen am 10.06.2022, von: <https://cyberbullying.org/bullying-laws>.
- Cyber Civil Rights Initiative (22.09.2021). Deep Fake Laws, abgerufen am 21.02.2022, von: <https://cybercivilrights.org/deep-fake-laws/>.

- Cyber Civil Rights Initiative (oJ). Sextortion Laws, abgerufen am 22.07.2024, von: <https://cybercivilrights.org/sextortion-laws/>.
- Cyber Civil Rights Initiative (oJ). 49 States + DC + Two Territories Now Have Laws Against Nonconsensual Pornography, abgerufen am 22.07.2024, von: <https://cybercivilrights.org/nonconsensual-pornography-laws/>.
- Dachwitz, Ingo (01.08.2022). Verfahren eingestellt: Hamburger Staatsanwalt erklärt #Pimmelgate-Affäre für beendet, Netzpolitik.org, abgerufen am 24.10.2022, von: <https://netzpolitik.org/2022/verfahren-eingestellt-hamburger-staatsanwaltsc haft-erklart-pimmelgate-affaere-fuer-beendet/>.
- Dachwitz, Ingo (03.03.2022). Data-Act-Verordnung: Neues Datengesetz der EU erntet massive Kritik aus der Zivilgesellschaft, Netzpolitik.org, abgerufen am 09.11.2022, von: <https://netzpolitik.org/2022/data-act-verordnung-neues-datengesetz-der-eu-erntet-massive-kritik-aus-der-zivilgesellschaft/>.
- Dachwitz, Ingo; Rudl, Tomas & Rebiger, Simon (21.03.2018). FAQ: Was wir über den Skandal um Facebook und Cambridge Analytica wissen, Netzpolitik.org, abgerufen am 01.02.2023, von: <https://netzpolitik.org/2018/cambridge-analytica-was-wir-ueber-das-groesste-datenleck-in-der-geschichte-von-facebook-wissen/>.
- Data Protection Commission (04.01.2023). Data Protection Commission announces conclusion of two inquiries into Meta Ireland, abgerufen am 06.01.2023, von: <https://dataprotection.ie/en/news-media/data-protection-commission-announces-conclusion-two-inquiries-meta-ireland>.
- David-Wilp, Sudah & Levine, David (02.09.2021). Negative Campaigning: Im Visier der Manipulatoren, Tagesspiegel, abgerufen am 25.10.2022, von: <https://www.tagesspiegel.de/politik/im-visier-der-manipulatoren-8001349.html>.
- Davies, Pascale (28.10.2022). Will Elon Musk's Twitter become a beacon of free speech or a soap box for hate speech?, euronews.net, abgerufen am 10.11.2022, von: <https://www.euronews.com/next/2022/10/28/will-elon-musk-s-twitter-become-a-beacon-of-free-speech-or-a-soap-box-for-hate-speech>.
- DeepL (oJ.). Abgerufen am 06.02.2023, von: [deepl.com](https://www.deepl.com).
- Deutsch, Ryan (07.08.2019). Social Media Has Been a Tool for Good After Mass Shootings. We Can't Cede It to Hate, time.com, abgerufen am 27.09.2019, von: <https://time.com/5646317/mass-shootings-social-media/>.
- Demling, Alexander & Holzki, Larissa (27.06.2020). Boykott gegen Facebook: Hass ist für Werbung ein toxisches Umfeld, Handelsblatt.com, abgerufen am 12.11.2022, von: <https://www.handelsblatt.com/meinung/kommentare/analyse-boykott-gegen-facebook-hass-ist-fuer-werbung-ein-toxisches-umfeld/25953696.html>.
- Der Bundesbeauftragte für den Datenschutz und die Informationsfreiheit (oJ). E-Privacy-Verordnung, abgerufen am 24.07.2024, von: https://www.bfdi.bund.de/DE/Fachthemen/Inhalte/Telemedien/ePrivacy_Verordnung.html.
- Der Westen (08.05.2022). Twitter-Konkurrenz von Donald Trump gestartet: So bizarr ist »Truth Social«, abgerufen am 07.09.2022, von: <https://www.derwesten.de/panorama/vermishtes/twitter-news-musk-trump-truth-social-id235280135.html>.
- Deutscher Bundestag (08.04.2020). Drucksache 19/18470, Gesetzentwurf der Bundesregierung: Entwurf eines Gesetzes zur Bekämpfung des Rechtsextremismus und der Hasskriminalität.

- Deutscher Presserat (oJ). Publizistische Grundsätze (Pressekodex), in der Fassung v. 11.09.2019, abgerufen am 17.06.2021, von: <https://www.presserat.de/pressekodex.html>.
- Die Bundesregierung (22.05.2024). AI Act verabschiedet: Einheitliche Regeln für Künstliche Intelligenz in der EU, abgerufen am 24.07.2024, von: <https://www.bundesregierung.de/breg-de/themen/digitalisierung/kuenstliche-intelligenz/ai-act-2285944>.
- Die Bundesregierung (01.11.2022). Digital Services Act und Digital Markets Act: Gesetz über digitale Dienste und Märkte, abgerufen am 03.11.2022, von: <https://www.bundesregierung.de/breg-de/themen/europa/eu-regeln-online-plattformen-1829232>.
- Drees, Carsten (31.07.2008). Welcher Chatbot ist schlimmer: Der rassistische oder der politisch korrekte?, mobile geeks, abgerufen am 09.03.2021, von: <https://www.mobilegeeks.de/artikel/welcher-chatbot-ist-schlimmer-der-rassistische-oder-der-politisch-korrekte/>.
- Duden.de (oJ). Computer, abgerufen am 07.09.2021, von: <https://www.duden.de/rechtschreibung/Computer>.
- Duden.de (oJ). Konstellation, Bedeutungen, abgerufen am 03.02.2023, von: <https://www.duden.de/rechtschreibung/Konstellation>.
- Duden.de (oJ). Kooptation, abgerufen am 03.03.2023, von: <https://www.duden.de/rechtschreibung/Kooptation>.
- Duden.de (o.J.). Sturm, abgerufen am 04.03.2019, von: https://www.duden.de/rechtschreibung/Sturm_Wind_Angriff_Einheit_Spiel.
- Emojipedia (oJ). Abgerufen am 24.01.2023, von: <https://emojipedia.org/>.
- Ertl, Veronika (12.07.2022). Was ist eigentlich aus GETTR geworden?, Belltower News, abgerufen am 07.09.2022, von: <https://www.belltower.news/rechter-twitter-klon-was-ist-eigentlich-aus-gettr-geworden-134867/>.
- European Commission (16.09.2022). Pressemitteilung: European Media Freedom Act: Commission rules to protect media pluralism and independence in the EU, abgerufen am 09.11.2022, von: https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/ip_22_5504.
- European Commission (07.07.2022). Data Act, abgerufen am 09.11.2022, von: <https://digital-strategy.ec.europa.eu/en/policies/data-act>.
- European Commission (09.03.2021). 2030 Digital Compass: the European way for the Digital Decade (COM (2021) 118 final), Policy Paper, abgerufen am 03.11.2022, von: https://ec.europa.eu/info/sites/default/files/communication-digital-compass-2030_en.pdf.
- European Commission (oJ). European Media Freedom Act, abgerufen am 24.07.2024, von: https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/new-push-european-democracy/protecting-democracy/european-media-freedom-act_en.
- Europäische Kommission (16.09.2022). Pressemitteilung: Europäisches Medienfreiheitsgesetz: Kommission schlägt Vorschriften zum Schutz des Pluralismus und der Unabhängigkeit der Medien in der EU vor, abgerufen am 09.11.2022, von: https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/de/ip_22_5504.
- Europäische Kommission (21.04.2021). Pressemitteilung: Ein Europa für das digitale Zeitalter: Kommission schlägt neu Vorschriften und Maßnahmen für Exzellenz und

- Vertrauen im Bereich der künstlichen Intelligenz vor, abgerufen am 03.11.2022, von: https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/de/IP_21_1682.
- Europäische Kommission (21.04.2021). Vorschlag für eine Verordnung des Europäischen Parlamentes und des Rates zur Festlegung harmonisierter Vorschriften für Künstliche Intelligenz (Gesetz über Künstliche Intelligenz) und zu Änderung bestimmter Rechtsakte der Union (2021/0106 (COD)), abgerufen am 03.11.2022, von: https://eur-lex.europa.eu/resource.html?uri=cellar:e0649735-a372-11eb-9585-01aa75ed71a1.0019.02/DOC_1&format=PDF.
- Europäische Kommission (0J). Gesetz über digitale Dienste: mehr Sicherheit und Verantwortung im Online-Umfeld, abgerufen am 01.12.2022, von: https://ec.europa.eu/info/strategy/priorities-2019-2024/europe-fit-digital-age/digital-services-act-ensuring-safe-and-accountable-online-environment_de#documents.
- European Institute for Gender Equality (0J). Glossary & Thesaurus: cyber harassment, abgerufen am 10.01.2023, von: <https://eige.europa.eu/thesaurus/terms/1486>.
- Eurostat (15.12.2022). Anteil der Internetnutzer in ausgewählten Ländern in Europa im Jahr 2022, Statista.com, abgerufen am 16.01.2023, von: <https://de.statista.com/statistik/daten/studie/184636/umfrage/internetreichweite-anteil-der-nutzer-in-europa/>.
- Facebook (2019). Oversight Board Charter, abgerufen am 22.12.2022, von: https://about.fb.com/wp-content/uploads/2019/09/oversight_board_charter.pdf.
- Facebook Newsroom (14.10.2019). »Mehr gemeinsam« – Neue Kampagne stellt Facebook Gruppen in den Mittelpunkt, abgerufen am 14.01.2020, von: <https://about.fb.com/de/news/2019/10/mehr-gemeinsam-neue-kampagne-stellt-facebook-gruppen-in-den-mittelpunkt/>.
- Faceswap (0J). Abgerufen am 20.02.2023, von: <https://faceswap.dev/>.
- Fachanwalt.de Redaktion (27.01.2022). Scamming – was versteht man darunter und wie kann man sich davor schützen?, abgerufen am 16.03.2022, von: <https://www.fachanwalt.de/magazin/strafrecht/scamming>.
- Fanta, Alexander (01.12.2021). Mehr Unabhängigkeit: EU schafft neutrale Marktplätze für Daten, Netzpolitik.org, abgerufen am 09.11.2022, von: <https://netzpolitik.org/2021/mehr-unabhaengigkeit-eu-schafft-neutrale-marktplaetze-fuer-daten/>.
- Ferner, Jens (2019). Sexpressung, strafrecht.com, abgerufen am 05.03.2019, von: <https://www.internet-strafrecht.com/cybercrime/sexpressung/it-strafrecht/>.
- Fischer, Thomas (21.09.2019). Beleidigung! Rechtsstaat? Hasskultur?, Spiegel Online, abgerufen am 09.06.2022, von: <https://www.spiegel.de/panorama/justiz/das-urteil-im-fall-rene-kuenast-gegen-facebook-kolumne-a-1287973.html>.
- Flade, Florian (26.01.2023). Strafbare Inhalte: »Wir kommen an Telegram nicht ran«, Tagesschau.de, abgerufen am 13.02.2023, von: <https://www.tagesschau.de/investigativ/wdr/telegram-justiz-101.html>.
- Fredheim, Rolf; Bay, Sebastian; Dek, Anton & Dek, Iryna (2021). Social media manipulation 2020: how social media companies are failing to combat inauthentic behaviour online, Riga: NATO Stratcom COE, abgerufen am 31.08.2022, von: <https://stratcomcoe.org/publications/social-media-manipulation-report-2020/21>.

- Fröhlich, Wiebke & Spiecker, Indra genannt Döhmman (26.12.2018). Können Algorithmen diskriminieren? Verfassungsblog, abgerufen am 31.08.2022, von: <https://verfassungsblog.de/koennen-algorithmen-diskriminieren/>.
- Fuest, Benedikt & Nagel, Lars-Marten (15.12.2013). Nicht nur Redtube-Nutzern drohen Porno-Abmahnungen, Welt.de, abgerufen am 20.06.2022, von: <https://www.welt.de/wirtschaft/article122935946/Nicht-nur-Redtube-Nutzern-drohen-Porno-Abmahnungen.html>.
- Future of Life Institute (oJ). Das EU-Gesetz zur künstlichen Intelligenz: Aktuelle Entwicklungen und Analysen des EU AI-Gesetzes, abgerufen am 22.07.2024, von: <https://artificialintelligenceact.eu/de/>.
- Gehm, Florian (25.11.2019). Nutzerschwund: Dieser Effekt bedeutet den endgültigen Abstieg von Facebook, Welt.de, abgerufen am 02.01.2023, von: <https://www.welt.de/wirtschaft/article203803684/Facebook-Netzwerk-verliert-mehr-Nutzer-als-erwartet.html>.
- Gensing, Patrick (26.04.2022). Twitter-Übernahme durch Musk: Meinungsfreiheit über alles?, Tagesschau.de, abgerufen am 02.01.2023, von: <https://www.tagesschau.de/ausland/amerika/musk-twitter-109.html>.
- Geschke, Daniel; Klaşen, Anja; Quent, Matthias & Richter, Christoph (2019). Forschungsbericht #Hass im Netz: Der schleichende Angriff auf unsere Demokratie: Eine bundesweite repräsentative Untersuchung, Institut für Demokratie und Zivilgesellschaft, abgerufen am 20.01.2023, von: https://blog.campact.de/wp-content/uploads/2019/07/Hass_im_Netz-Der-schleichende-Angriff.pdf.
- Gesetz zur Änderung des Strafgesetzbuches – Modernisierung des Schriftenbegriffs und anderer Begriffe sowie Erweiterung der Strafbarkeit nach den §§ 86, 86a, 111 und 130 des Strafgesetzbuches bei Handlungen im Ausland vom 30.11.2020, Bundesgesetzblatt Jahrgang 2020 Teil I Nr. 57, S. 2600–2605.
- Gesetz zur Änderung des Strafgesetzbuches – Verbesserung des strafrechtlichen Schutzes gegen sogenannte Feindeslisten, Strafbarkeit der Verbreitung und des Besitzes von Anleitungen zu sexuellem Missbrauch von Kindern und Verbesserung der Bekämpfung verhetzender Inhalte sowie Bekämpfung von Propagandamitteln und Kennzeichen verfassungswidriger und terroristischer Organisationen vom 14.09.2021, Bundesgesetzblatt Jahrgang 2021 Teil I Nr. 66, S. 4250–4252.
- Gesetz zur Bekämpfung sexualisierter Gewalt gegen Kinder vom 16.06.2021, Bundesgesetzblatt Jahrgang 2021 Teil I Nr. 33, S. 1810–1818.
- GETTR (oJ). Startseite, gettr.com, abgerufen am 07.09.2022, von: <https://gettr.com/onboarding>.
- Ghaffary, Shirin; Molla, Rani & Stewart, Emily (04.08.2019). Here's how Facebook, YouTube, Twitter, and 8chan handle white supremacist content, Vox.com, abgerufen am 27.09.2019, von: <https://www.vox.com/recode/2019/8/4/20753951/el-paso-dayton-shooting-8chan-twitter-facebook>.
- GIPHY (oJ). Abgerufen am 15.03.2021, von: <https://giphy.com/>.
- Google (oJ). Unser Ansatz, abgerufen am 01.02.2023, von: <https://www.google.com/intl/de/search/howsearchworks/our-approach/#:~:text=Google%20hat%20es%20sich%20zum,Vielzahl%20von%20Quellen%20zu%20finden>.

- Google translate (oJ). Abgerufen am 06.02.2023, von: <https://translate.google.com/?hl=de>.
- Gottke, Julian (03.05.2016). Facebook Reactions Study: Reactions hardly used!, quintly blog, abgerufen am 27.09.2019, von: <https://www.quintly.com/blog/facebook-reactions-study>.
- Graf, Daniel (24.04.2012). Shitstorm-Skala: Wetterbericht für Social Media, Feinheit Blog, abgerufen am 21.10.2022, von: <https://feinheit.ch/blog/shitstorm-skala/>.
- Grayson, Nathan (29.05.2015). Steam »Review Bombing« Is A Problem, abgerufen am 05.03.2019, von <https://kotaku.com/steam-review-bombing-is-a-problem-1701088582>.
- Guggenberger, Nikolas & Salib, Peter N. (20.01.2023). From Fake News to Fake Views: New Challenges Posed by ChatGPT-Like AI, Lawfare, abgerufen am 25.01.2023, von: <https://www.lawfareblog.com/fake-news-fake-views-new-challenges-posed-chatgpt-ai>.
- Hate Aid (07.09.2021). Bericht: #1 Hass als Berufsrisiko: Digitale Gewalt im Wahlkampf, abgerufen am 09.09.2021, von: <https://hateaid.org/wp-content/uploads/2021/09/Hass-als-Berufsrisiko-Digitale-Gewalt-im-Wahlkampf.pdf>.
- Heise Online (03.2017). 10 Jahre Haft für Cyber-Stalker von Amanda Todd, abgerufen am 18.03.2020, von: <https://www.heise.de/newsticker/meldung/Zehn-Jahre-Haft-fuer-Cyber-Stalker-von-Amanda-Todd-3656560.html>.
- Hentsch, Christian-Henner (08.03.2022). NetzDG vom VG Köln gestoppt: Kommt die Neuauflage aus Brüssel?, Legal Tribune Online, abgerufen am 25.11.2022, von: <https://www.lto.de/recht/hintergruende/h/vg-koeln-stoppt-netzdg-loeschpflichten-hate-speech-regulierung-medien-facebook-google/>.
- Herbig, Daniel (05.06.2024). Google Gemini: App jetzt auch in Deutschland verfügbar, Heise Online, abgerufen am 23.07.2024, von: <https://www.heise.de/news/Google-Gemini-App-ist-jetzt-auch-in-Deutschland-verfuegbar-9748651.html>.
- Hern, Alex (04.12.2022). AI bot ChatGPT stuns academics with essay-writing skills and usability, The Guardian, abgerufen am 25.01.2023, von: <https://www.theguardian.com/technology/2022/dec/04/ai-bot-chatgpt-stuns-academics-with-essay-writing-skills-and-usability>.
- Halliday, Josh (22.03.2012). Changing Media Summit: Twitter's Tony Wang: »We are the free speech wing of the free speech party«, The Guardian, abgerufen am 02.01.2023, von: <https://amp.theguardian.com/media/2012/mar/22/twitter-tony-wang-free-speech>.
- Hamann, Götz (24.02.2021). Mediengesetz in Australien: Eine Digitalsteuer wäre besser, Zeit Online, abgerufen am 07.11.2022, von: <https://www.zeit.de/digital/internet/2021-02/mediengesetz-australien-facebook-streit-google-nachrichten-blockade/komplettansicht>.
- Hanson, Sophie (07.09.2022). What is »Review-Bombing«? The Toxic Practice That Forced Amazon to Suspend »Rings of Power« reviews, Stylecaster.com, abgerufen am 26.10.2022, von: <https://stylecaster.com/what-is-review-bombing/>.
- Hart, Robert (03.02.2022). Facebook Loses Daily Active Users For The First Time: Here's Where They're Going, Forbes, abgerufen am 02.01.2023, von: <https://www.forbes.c>

- om/sites/roberthart/2022/02/03/facebook-loses-daily-active-users-for-the-first-time--heres-where-theyre-going/?sh=20ec44961e6d.
- Hildebrandt, Antje (17.06.2019). Fall Walter Lübcke: Ein Satz, ein Funke, ein Schuss, Cicero, abgerufen am 12.08.2019, von: <https://www.cicero.de/innenpolitik/walter-luebcke-kassel-fluechtlingskrise-rechte-hetze-erika-steinbach>.
- Himmelreich, Laura (24.01.2013). Der Herrenwitz, STERN (5), S. 46–50.
- Holnburger, Josef (2017). Rechte Wutwelt: Emojis in Facebookkommentaren deutscher Parteien, abgerufen am 11.03.2021, von: <https://holnburger.com/post/wutwelt/>.
- Hombach, Stella (15.01.2019). Doxing: Die Erzählung vom jungen weißen Hacker, Zeit Online, abgerufen am 14.06.2020, von: <https://www.zeit.de/digital/datenschutz/2019-01/doxing-datensicherheit-veroeffentlichung-johannes-s-orbit-tatmotiv/komplettansicht>.
- Hsu, Tiffany & Lutz, Eleanor (05.10.2021). More Than 1,000 Companies Boycotted Facebook. Did It Work?, The New York Times, abgerufen am 12.11.2022, von: <https://www.nytimes.com/2020/08/01/business/media/facebook-boycott.html>.
- Hurtz, Simon (08.11.2017). IT-Sicherheit: Facebook-Nutzer sollen Nacktbilder hochladen, um sich vor Rachepornografie zu schützen, Sueddeutsche.de, abgerufen am 16.05.2022, von: <https://www.sueddeutsche.de/digital/it-sicherheit-facebook-nutzer-sollen-nacktbilder-hochladen-um-sich-vor-rachepornografie-zu-schuetzen-1.3740839>.
- ICANN (oJ). Welche Aufgaben erfüllt ICANN, abgerufen am 06.01.2023, von: <https://www.icann.org/resources/pages/what-2012-02-25-de>.
- Icons8 (oJ). Abgerufen am 20.02.2023, von: <https://icons8.de/swapper>.
- Illustrationen von Van der Vlist, Fernando, in: van Dijck, José (05.06.2019). Keynote: Europe and responsible platform societies, Redereihe Making sense of the digital society, Alexander von Humboldt Institut für Internet und Gesellschaft (HIIG)/ Bundeszentrale für politische Bildung, abgerufen am 31.01.2023, von: <https://www.hiig.de/events/jose-van-dijck-europe-and-responsible-platform-societies/>.
- Imgflip (oJ). Abgerufen am 15.03.2021, von: <https://imgflip.com/memegenerator>.
- Ingram, David (20.01.2023). A chatbot that lets you talk with Jesus and Hitler ist he latest controversy in the AI gold rush, nbcnews.com, abgerufen am 25.01.2023, von: <https://www.nbcnews.com/tech/tech-news/chatgpt-gpt-chat-bot-ai-hitler-historical-figures-open-rcna66531>.
- International Telecommunication Union (ITU) (20.10.2022). Schätzung zum Anteil der Internetnutzer weltweit in den Jahren 2005 bis 2022, Statista.com, abgerufen am 16.01.2023, von <https://de.statista.com/statistik/daten/studie/805943/umfrage/anteil-der-internetnutzer-weltweit/>.
- International Telecommunication Union (ITU) (19.09.2022). Schätzung zur Anzahl der Internetnutzer weltweit für die Jahre 2005 bis 2022, Statista.com, abgerufen am 16.01.2023, von: <https://de.statista.com/statistik/daten/studie/805920/umfrage/anzahl-der-internetnutzer-weltweit/>.
- Wikipedia (oJ). Internet Research Agency abgerufen am 31.08.2022, von: https://en.wikipedia.org/wiki/Internet_Research_Agency.
- Internet World Stats (01.12.2022). Schätzung zum Anteil der Internetnutzer weltweit nach Regionen im Juni 2022, Statista.com, abgerufen am 16.01.2023, von: <https://de>

- .statista.com/statistik/daten/studie/162074/umfrage/penetrationsrate-des-internets-nach-regionen-im-jahr-2010/.
- Jahn, Susann (04.11.2019). Die P2B-Verordnung: Fairness und Transparenz auf Plattformen, Noerr, abgerufen am 03.11.2022, von: <https://www.noerr.com/de/newsroom/news/die-p2b-verordnung>.
- Jahn, Thomas (25.01.2023). OpenAI: Was hinter dem Chatbot ChatGPT steckt, Handelsblatt, abgerufen am 25.01.2023, von: <https://www.handelsblatt.com/technik/it-internet/openai-was-hinter-dem-chatbot-chatgpt-steckt-/28941524.html>.
- Kaufmann, Annelie (20.05.2021). Bundestag beschließt Urheberrechtsreform: Neue Regeln fürs Netz, Legal Tribune Online, abgerufen am 09.11.2022, von: <https://www.lto.de/recht/hintergruende/h/bundestag-beschliesst-urheberrechtsreform-upload-filter-livestreams-fuball-memes-eu-richtlinie/>.
- Kazim, Hasnain (12.03.2019). Gericht hebt Urteil gegen Ex-Politikerin Sigi Maurer auf, Spiegel Online, abgerufen am 27.09.2019, von: <https://www.spiegel.de/panorama/justiz/wien-gericht-hebt-urteil-gegen-ex-politikerin-sigi-maurer-auf-a-1257404.html>.
- Kettemann, Matthias C.; Kraml, Georg; Rachinger, Felicitas & Rauchegger, Clara (02.12.2020). No »Censor for the World«: Clearing Up Misunderstandings on the Austrian Supreme Court's Decision on Facebook's Deletion Duties, Verfassungsblog, abgerufen am 20.12.2022, von: <https://verfassungsblog.de/no-censor-for-the-world/>.
- Kettemann, Matthias C. & Tiedeke, Anna Sophia (10.10.2019). Welche Regeln, welches Recht?: Glawschnig-Piesczek und die Gefahren nationaler Jurisdiktionskonflikte im Internet, Verfassungsblog, abgerufen am 19.12.2022, von: <https://verfassungsblog.de/e/welche-regeln-welches-recht/>.
- Kleinz, Torsten (01.12.2021). Jugendschutz: Landesmedienanstalt kann Pornoportale blocken lassen, Spiegel Online, abgerufen am 18.05.2022, von: <https://www.spiegel.de/netzwelt/web/landesmedienanstalt-kann-porno-portale-blocken-lassen-a-fo7c9doe-8d24-422e-82b7-21fc4159e3c6>.
- Kleinz, Torsten (26.05.2020). Wie die Landesmedienanstalt NRW Porno-Angebote aus dem Web fegen will, c't magazin für computer technik, abgerufen am 18.05.2022, von: <https://www.heise.de/ct/artikel/Wie-die-Landesmedienanstalt-NRW-Porno-Angebote-aus-dem-Web-fegen-will-4723581.html>.
- Klicksafe.de (0). Risiken bei Snapchat, abgerufen am 15.06.2021, von: <https://www.klicksafe.de/apps/snapchat/risiken-bei-snapchat/>.
- Klicksafe.de (0). Was ist Snapchat?, abgerufen am 15.06.2021, von: <https://www.klicksafe.de/apps/snapchat/was-ist-snapchat/>.
- Köver, Chris; Reuter, Markus & Meineck, Sebastian (13.05.2022). EU-Pläne einfach erklärt: Warum die Chatkontrolle Grundrechte bedroht, Netzpolitik.org, abgerufen am 26.08.2022, von: <https://netzpolitik.org/2022/eu-plaene-einfach-erklart-warum-die-chatkontrolle-grundrechte-bedroht/>.
- Krempl, Stefan (17.11.2022). Plattformen in der Verantwortung: Digital Services Act in Kraft getreten, Heise Online, abgerufen am 22.11.2022, von: <https://www.heise.de/news/Plattformen-in-der-Verantwortung-Digital-Services-Act-in-Kraft-getreten-7343795.html>.

- Krempl, Stefan (03.09.2021). NetzDG-Verstöße: Facebook hat fünf Millionen Euro an Strafen gezahlt, Heise Online, abgerufen am 24.11.2022, von: <https://www.heise.de/news/NetzDG-Verstoesse-Facebook-hat-fuenf-Millionen-Euro-an-Strafen-gezahlt-6181705.html>.
- Krempl, Stefan (16.03.2019). Upload-Filter: Facebook und Instagram löschen Rachepornos automatisch, Heise Online, abgerufen am 16.05.2022, von: <https://www.heise.de/newsticker/meldung/Upload-Filter-Facebook-und-Instagram-loeschen-Rachepornos-automatisch-4338270.html>.
- Krempl, Stefan (24.05.2018). Projekt gegen Rachepornos: Nutzer können Facebook ihr Nacktbilder schicken, heise online, abgerufen am 16.05.2022, von: <https://www.heise.de/newsticker/meldung/Projekt-gegen-Rachepornos-Nutzer-koennen-Facebook-ihre-Nacktbilder-schicken-4058151.html>.
- Kroker, Michael (29.05.2019). Die Geschichte des Internets: Vom Arpanet 1969 bis zum Jahr des Chatbots 2018, Wirtschafts Woche Blog, abgerufen am 07.09.2022, von: <https://blog.wiwo.de/look-at-it/2019/05/29/die-geschichte-des-internets-vom-arpanet-1969-bis-zum-jahr-des-chatbots-2018/>.
- Kubicel, Michael (27.10.2022). Welcher Skandal? Anmerkungen zur eher symbolischen Änderung des § 130 StGB, Verfassungsblog, abgerufen am 26.01.2023, von: <https://verfassungsblog.de/welcher-skandal/>.
- Kühne, Marius (04.08.2022). DSA statt NetzDG: Was ändert sich bei der Bekämpfung von Hassrede in sozialen Netzwerken?, JuWissBlog Nr. 49/2022, abgerufen am 21.11.2022, von: <https://www.juwiss.de/49-2022/>.
- Kuntz, Katrin (22.10.2012). Der angekündigte Tod der Amanda Todd, Sueddeutsche.de, abgerufen am 18.03.2020, von: <https://www.sueddeutsche.de/digital/mobbing-im-internet-der-angekuendigte-tod-der-amanda-todd-1.1502486-0#seite-2>.
- Lafargue, Jean-Noël & Burniat, Matthieu (2018). Das Internet: Die neue Dimension des Virtuellen, Berlin: Verlagshaus Jacoby & Stuart.
- Landesanstalt für Medien NRW (2023). Ergebnisbericht forsa-Befragung zu: Hate Speech 2023, S. 2, abgerufen am 22.07.2024, von: <https://www.medienanstalt-nrw.de/themen/hass/forsa-befragung-zur-wahrnehmung-von-hassrede.html>.
- Landesanstalt für Medien NRW (2022). Forsa-Befragung zur Wahrnehmung von Hassrede, abgerufen am 19.01.2022, von: <https://www.medienanstalt-nrw.de/themen/hass/forsa-befragung-zur-wahrnehmung-von-hassrede.html>.
- Lang, Raimund (19.04.2022). Autonomes Fahren mit KI: Wie selbstfahrende Autos in jeder Lage den Durchblick behalten sollen, Der Standard, abgerufen am 05.09.2022, von: <https://www.derstandard.de/story/2000134319218/wie-selbstfahrende-autos-in-jeder-lage-den-durchblick-behalten-sollen>.
- Langschwager, Marit (05.08.2021). »Privater Selbstzerstörungsmodus« jetzt auch bei Whatsapp: Die vermeintliche Flüchtigkeit von Bildern ist nicht zu unterschätzen, nzz.ch, abgerufen am 29.08.2024, von: <https://www.nzz.ch/technologie/einmal-klick-und-weg-was-ist-der-haken-an-der-neuen-whatsapp-funktion-ld.1639029>.
- Leffer, Lena & Hessel, Stefan (03.04.2022). Der Fall »Drachenlord«: Hat der Rechtsstaat versagt?, Legal Tribune Online, abgerufen am 28.10.2022, von: <https://www.lto.de/recht/hintergruende/h/drachenlord-strafrecht-rechtsstaat-verantwortung-cyber-mobbing-versagt/>.

- Legal Information Institute, Cornell Law School (oJ). Intermediate Scrutiny, abgerufen am 21.12.2021, von: https://www.law.cornell.edu/wex/intermediate_scrutiny.
- Legal Tribune Online (14.12.2022). Antisemitismusbeauftragter vor LG Frankfurt erfolgreich: Twitter muss ehrverletzende Tweets löschen, abgerufen am 16.12.2022, von: <https://www.lto.de/recht/nachrichten/n/lgfrankfurt-2-03032522-twitter-antisemitismusbeauftragte-bawue-persoenlichkeitsverletzung-unterlassungsanspruch/>.
- Legal Tribune Online (27.09.2022). Abfällige Äußerungen über Personen des öffentlichen Lebens: Rechtsextremist beruft sich auf Kunstfreiheit, abgerufen am 16.02.2023, von: <https://www.lto.de/recht/nachrichten/n/landgericht-halle-sven-liebich-rechts-extremismus-aeuerungen-berufungsprozess-kuenast-meinungsfreiheit-kunstfreiheit/>.
- Legal Tribune Online (14.12.2021). Rechtlicher Umgang mit umstrittenen Messengerdiensten: »Verbot von Telegram nicht zielführend«, abgerufen am 07.09.2022, von: <https://www.lto.de/recht/nachrichten/n/hass-hetze-telegram-anwendbarkeit-netzdg-soziales-netzwerk-messenger/>.
- Legal Tribune Online (30.01.2019). OLG Frankfurt a.M. zum Ehrschutz bei WhatsApp: Familienchat ist »beleidigungsfreie« Zone, abgerufen am 10.06.2019, von: <https://www.lto.de/recht/nachrichten/n/olg-frankfurt-am-main-whatsapp-chat-ehrschutz-familie-beleidigung/>.
- Legal Tribune Online (03.05.2016). AG Dresden verurteilt Pegida-Chef: 9.600 Euro Geldstrafe für Lutz Bachmann, abgerufen am 27.02.2023, von: <https://www.lto.de/recht/nachrichten/n/ag-dresden-urteil-201ds201js326215-lutz-bachmann-geldstrafe-verurteilt-9600-euro/>.
- LG Frankfurt a.M. (14.12.2022). Pressemitteilung: Persönlichkeitsrecht: Ehrverletzung durch herabwürdigenden Tweet, abgerufen am 15.12.2022, von: <https://ordentliche-gerichtsbarkeit.hessen.de/presse/ehrverletzung-durch-herabwuerdigenden-tweet>.
- LG Frankfurt a.M. (08.04.2022) Pressemitteilung: Facebook: Ehrverletzung durch Falschzitat in sozialem Netzwerk, abgerufen am 16.12.2022, von: <https://ordentliche-gerichtsbarkeit.hessen.de/presse/ehrverletzung-durch-falschzitat-in-sozialem-netzwerk>.
- Li, Hanlin; Hecht, Brent & Chancellor, Stevie (2022). Measuring the Monetary Value of Online Volunteer Work, in: Proceedings of the Sixteenth International AAAI Conference on Web and Social Media (ICWSM2022), S. 596–606.
- Lima, Cristiano (26.10.2021). A whistleblower's power: Key takeaways from the Facebook Papers, The Washington Post, abgerufen am 19.01.2022, von: <https://www.washingtonpost.com/technology/2021/10/25/what-are-the-facebook-papers/>.
- Lobe, Adrian (18.12.2019). Emojis: Aus Spaß wird Ernst, berliner-zeitung.de, abgerufen am 11.03.2021, von: <https://www.berliner-zeitung.de/zukunft-technologie/emojis-aus-spas-wird-ernst-immer-haeufiger-muessen-richter-entscheiden-welche-emoji-nutzung-straftbar-ist-li.3439>.
- Lobo, Sascha (07.08.2019). Social Media: Anatomie eines deutschen Shitstorms, Spiegel Online, abgerufen am 24.10.2022, von: <https://www.spiegel.de/netzwelt/web/soziale-netzwerke-anatomie-eines-deutschen-shitstorms-a-1280856.html>.

- Lobo, Sascha (2010): How to survive a shitstorm, YouTube-Kanal: »re:publica«, abgerufen am 21.10.2022, von: <https://www.youtube.com/watch?v=-OzJdA-JY84>.
- Lopez, Paola (2021). Diskriminierung durch Data Bias: Künstliche Intelligenz kann soziale Ungleichheiten verstärken, in: WZB Mitteilungen (171), S. 26–28.
- Lutzi, Tobias (30.07.2021). Plattformregulierung durch AGB-Kontrolle?, Verfassungsblog, abgerufen am 29.04.2022, von: <https://verfassungsblog.de/facebook-agb-kontrolle/>.
- Lutzi, Tobias (21.05.2021). Urheberrechtsreform: Die Zerfilterung des Digitalen Binnenmarktes, Legal Tribune Online, abgerufen am 09.11.2022, von: <https://www.lto.de/recht/hintergruende/h/eu-reform-urheberrecht-umsetzung-deutschland-urhdag-zerfilterung-digitaler-binnenmarkt/>.
- Mähler, Julia (25.11.2016). Mit diesen Emoji-Kombinationen schimpfen Sie auf WhatsApp, Merkur.de, abgerufen am 15.06.2021, von: <https://www.merkur.de/multimedia/whatsapp-mit-diesen-emoji-kombinationen-schimpfen-sie-richtig-6943693.html>.
- Malik, Nesrine (28.11.2022). Elon Musk's Twitter is fast proving that free speech at all costs is a dangerous fantasy, The Guardian, abgerufen am 02.01.2023, von: <https://www.theguardian.com/commentisfree/2022/nov/28/elon-musk-twitter-free-speech-donald-trump-kanye-west>.
- Maliki, David (01). »The terrible Sea Lion«, abgerufen am 20.06.2022, von: <http://wondermark.com/1k62/>.
- Majid, Aisha (01.06.2022). UK is SLAPP tourism capital of Europe but scale of »iceberg problem« not fully known, PressGazette.co.uk, abgerufen am 15.02.2023, von: <https://pressgazette.co.uk/media-law/uk-slapp-libel-tourism-capital-europe/>.
- Marantz, Andrew (31.10.2019). Facebook and the »Free Speech« Excuse, The New Yorker, abgerufen am 10.11.2022, von: <https://www.newyorker.com/news/daily-comment/facebook-and-the-free-speech-excuse>.
- Martenstein, Harald (21.06.2016). Über rhetorische Ausweichmanöver, Zeit Magazin (24), abgerufen am 05.03.2019, von: <https://www.zeit.de/zeit-magazin/2016/24/harald-martenstein-oskar-lafontaine-vorwurf-whataboutismus>.
- Materna Information & Communication (01). Digitaler Assistent: Chatbot unterstützt Kommunalwahlkampf, abgerufen am 03.03.2021, von: https://www.materna.de/Microsite/Monitor/DE/2020-03/Praxis-und-Erfahrung/chatbot-spd-remscheid/chatbot-spd-remscheid_node.html.
- Meedia (26.03.2018). Rheinneckarblog meldet erfundenen Terroranschlag in Mannheim und wird stark kritisiert, Meedia.de, abgerufen am 08.09.2022, von: <https://meedia.de/2018/03/26/rheinneckarblog-erfindet-terroranschlag-in-mannheim-und-wird-massiv-kritisiert/>.
- Meineck, Sebastian (28.10.2022). Meinungsfreiheit im Netz: Paragraf zur Volksverhetzung wird verschärft, Netzpolitik.org, abgerufen am 26.01.2023, von: <https://netzpolitik.org/2022/meinungsfreiheit-im-netz-paragraf-zur-volksverhetzung-verschaerft/>.
- Meineck, Sebastian & Reuter, Markus (29.06.2022). Geleakter Bericht: EU-Kommission nimmt hohe Fehlerquote bei Chatkontrolle in Kauf, Netzpolitik.org, abgerufen am

- 26.08.2022, von: <https://netzpolitik.org/2022/geleakter-bericht-eu-kommission-nimmt-hohe-fehlerquoten-bei-chatkontrolle-in-kauf/>.
- Meineck, Sebastian (25.04.2022). Digitale-Dienste-Gesetz: Verbot anonymer Porno-Uploads geplatzt, Netzpolitik.org, abgerufen am 09.02.2023, von: <https://netzpolitik.org/2022/digitale-dienste-gesetz-verbot-anonymer-porno-uploads-geplatzt/>.
- Meineck, Sebastian & Köver, Chris (11.03.2022). XVideos: Das Porno-Imperium von nebenan, Netzpolitik.org, abgerufen am 18.05.2022, von: <https://netzpolitik.org/2022/xvideos-das-porno-imperium-von-nebenan/>.
- Merriam Webster Dictionary (oJ). What is ›Sealioning‹: Sea lions can be trolls sometimes, abgerufen am 20.06.2022, von: <https://www.merriam-webster.com/words-at-play/sealioning-internet-trolling>.
- Merriam Webster Dictionary (oJ). Words We're Watching: Calling In a New ›Brigade‹ – A dark tactic in internet democracy, abgerufen am 26.10.2022, von: <https://www.merriam-webster.com/words-at-play/brigading-online-poll-meaning>.
- Merril, Jeremy B. & Oremus, Will (26.10.2021). Five points for anger, one for a ›like‹: How Facebook's formula fostered rage and misinformation, Anchorage Daily News, abgerufen am 19.01.2022, von: <https://www.adn.com/nation-world/2021/10/26/five-points-for-anger-one-for-a-like-how-facebooks-formula-fostered-rage-and-misinformation/>.
- Meta (14.10.2019). »Mehr gemeinsam«: Neue Kampagne stellt Facebook Gruppen in den Mittelpunkt, abgerufen am 02.02.2023, von: <https://about.fb.com/de/news/2019/10/mehr-gemeinsam-neue-kampagne-stellt-facebook-gruppen-in-den-mittelpunkt/>.
- Meta (17.10.2019). Mark Zuckerberg Stands for Voice and Free Expression, abgerufen am 10.11.2022, von: <https://about.fb.com/news/2019/10/mark-zuckerberg-stands-for-voice-and-free-expression/>.
- Meta (oJ). Our Mission, abgerufen am 03.03.2023, von: <https://about.meta.com/de/company-info/>.
- Meta (oJ). Werbebibliothek, abgerufen am 30.08.2022, von: [https://www.facebook.com/ads/library/?active_status=all&ad_type=all&country=DE&sort_data\[direction\]=desc&sort_data\[mode\]=relevancy_monthly_grouped&media_type=all](https://www.facebook.com/ads/library/?active_status=all&ad_type=all&country=DE&sort_data[direction]=desc&sort_data[mode]=relevancy_monthly_grouped&media_type=all).
- Meyer, Robinson (28.06.2014). Everything We Know About Facebook's Secret Mood-Manipulation Experiment: It was probably legal. But was it ethical?, The Atlantic, abgerufen am 30.08.2022, von: <https://www.theatlantic.com/technology/archive/2014/06/everything-we-know-about-facebooks-secret-mood-manipulation-experiment/373648/>.
- Mischler, Gerd (09.07.2020). Facebook-Boycott: Imagepflege zum Nulltarif, Golem.de, abgerufen am 12.11.2022, von: <https://www.golem.de/news/facebook-boycott-imagepflege-zum-nulltarif-2007-149535.html>.
- Möhring, Cornelia (06.10.2021). Trolling: das ist die Bedeutung, heise online, abgerufen am 16.06.2022, von: <https://www.heise.de/tipps-tricks/Trolling-das-ist-die-Bedeutung-6208883.html>.
- Morrison, Sara (25.02.2021). Why Facebook banned (and then unbanned) news in Australia, Vox.com, abgerufen am 07.11.2022, von: <https://www.vox.com/recode/2228797/australia-facebook-news-ban-google-money>.

- Moro, Christian & Birt, James (17.08.2022). Review bombing is a dirty practice, but research shows games do benefit from online feedback, *The Conversation*, abgerufen am 26.10.2022, von: <https://theconversation.com/review-bombing-is-a-dirty-practice-but-research-shows-games-do-benefit-from-online-feedback-188641>.
- Morozov, Evgeny (20.09.2016). Internetkonzerne: Die Rückkehr des Feudalismus, *faz.net*, Übers. v. Harald Staun, abgerufen am 14.08.2019, von: https://www.faz.net/aktuell/feuilleton/medien/die-macht-der-internetkonzerne-wie-facebook-14440287.html?printPaggedArticle=true#pageIndex_2.
- Morozov, Evgeny (19.08.2019). There is a leftwing way to challenge big tech for our data. Here it is, *The Guardian*, abgerufen am 14.08.2019, von: <https://www.theguardian.com/commentisfree/2018/aug/19/there-is-a-leftwing-way-to-challenge-big-data-her-it-is>.
- Morozov, Evgeny (24.04.2016). Tech titans are busy privatising our data, *The Guardian*, abgerufen am 14.08.2019, von: <https://www.theguardian.com/commentisfree/2016/apr/24/the-new-feudalism-silicon-valley-overlords-advertising-necessary-evil>.
- Mühlbauer, Peter (11.04.2019). »Digitales Vermummungsverbot, *Telepolis*, abgerufen am 14.01.2020, von: <https://www.heise.de/tp/features/Digitales-Vermummungsverbot-4374536.html>.
- Mullinger, Patrick (17.11.2021). The Mall of Litigation: The Dangers and Benefits of Forum Shopping in American Jurisprudence, *University of Cincinnati Law Review*, abgerufen am 15.02.2023, von: <https://uclawreview.org/2021/11/17/the-mall-of-litigation-the-dangers-and-benefits-of-forum-shopping-in-american-jurisprudence/>.
- »My Body Is Not Your Porn« Zur Wahrung sexueller Selbstbestimmung auf Pornographie-Plattformen« am 20. Januar 2022, veranstaltet vom Lehrstuhl für Öffentliches Recht und Geschlechterstudien der Humboldt-Universität zu Berlin, mit den Panellistinnen Anja Schmidt, Valerie Rhein und einer Aktivistin der Betroffeneninitiative »ANNA NACKT«, abgerufen am 14.05.2022, von: <https://www.rewi.hu-berlin.de/de/lf/lb/veranstaltungen/my-body-is-not-your-porn-zur-wahrung-sexueller-selbstbestimmung-auf-pornographie-plattformen>.
- NDR Zapp (20.01.2022). Digital Services Act: »Total krasses Vorhaben«, abgerufen am 05.12.2022, von: <https://www.ndr.de/fernsehen/sendungen/zapp/medienpolitik/Digital-Services-Act-Total-krasses-Vorhaben,digitalservicesact100.html>.
- Neutsch, Juliane (16.11.2021). Wie funktioniert Facebook? Einfach und verständlich erklärt, *chip.de*, abgerufen am 13.01.2022, von: https://praxistipps.chip.de/wie-funktioniert-facebook-einfach-und-verstaendlich-erklaert_41697.
- NOT YOUR F***ING PORN! (oJ). *ourbodiesnotyours.com*, abgerufen am 27.05.2022, von: <https://www.ourbodiesnotyours.com/was-passiert-ist/>.
- NStZ RR Rechtsprechungs-Report Strafrecht (2019). (4). BGH: Volksverhetzung: Leugnung des Holocaust durch Abspielen von Liedern entsprechenden Inhalts, S. 108–110.
- Oremus, Will (17.06.2022). Google's AI passed a famous test – and showed how the test is broken, *The Washington Post*, abgerufen am 07.02.2023, von: <https://www.washingtonpost.com/technology/2022/06/17/google-ai-lamda-turing-test/>.
- OpenAI Blog (30.11.2022). ChatGPT: Optimizing Language Models for Dialogue, abgerufen am 25.01.2023, von: <https://openai.com/blog/chatgpt/>.

- Oversight Board (oJ). Bylaws, abgerufen am 22.12.2022, von: <https://www.oversightboard.com/governance/>.
- Oversight Board (oJ). Case decisions and policy advisory opinions, abgerufen am 03.03.2023, von: <https://www.oversightboard.com/decision/>.
- Oversight Board (oJ). Das Gremium: Kompetenz aus aller Welt, abgerufen am 21.12.2022, von: <https://www.oversightboard.com/meet-the-board/>.
- Oversight Board (oJ). Einspruch beim Oversight Board einlegen, abgerufen am 21.12.2022, von: https://www.oversightboard.com/login/?redirect_url=https%3A%2F%2Fwww.oversightboard.com%2Fsubmit%2F.
- Oxford Dictionary (oJ). Storm, abgerufen am 04.03.2019, von: <https://en.oxforddictionaries.com/definition/storm>.
- Park, Andrew L. (19.02.2019). Injustice Ex Machina: Predictive Algorithms in Criminal Sentencing, Law Meets World, UCLA Law Review, abgerufen am 01.09.2022, von: <https://www.uclalawreview.org/injustice-ex-machina-predictive-algorithms-in-criminal-sentencing/>.
- Parship.de (oJ). Der Betrug mit der Liebe: Romance Scammer, abgerufen am 23.03.2020, von: <https://www.parship.de/tour/sicherheit/der-betrug-mit-der-liebe-romance-scammer/>.
- Perrino, Nico (01.12.2022). Free speech culture, Elon Musk, and Twitter, The Fire, abgerufen am 02.01.2023, von: <https://www.thefire.org/news/free-speech-culture-elon-musk-and-twitter>.
- Polizeiliche Kriminalprävention der Länder und des Bundes (oJ). Stalking, abgerufen am 10.02.2023, von: <https://www.polizei-beratung.de/opferinformationen/stalking/>.
- PONS (oJ). afford, abgerufen am 19.01.2022, von: <https://de.pons.com/%C3%BCbersetzung/englisch-deutsch/afford>.
- Potter, Nicholas (19.11.2020). Rechtsalternative Youtuber bedrängen und beleidigen Abgeordneten im Bundestag, Belltower News, abgerufen am 07.09.2022, von: <https://www.belltower.news/abstimmung-ueber-infektionsschutzgesetz-rechtsalternative-youtuber-bedraengen-und-beleidigen-abgeordneten-im-bundestag-107367/>.
- Praschl, Peter (21.10.2018). Eine kleine Einführung in die Kunst der Memes, Welt am Sonntag, S. 58, zitiert nach Wandtke (2019). Persönlichkeitsschutz versus Internet, S. 143.
- Presseportal.com (25.05.2020). dpa-Faktencheck: Dies ist kein Zitat von Renate Künast, abgerufen am 09.01.2023, von: <https://www.presseportal.de/pm/133833/4605392>.
- Publicdomainvectors.org (oJ). Computer-Programmierer, abgerufen am 17.01.2023, von: <https://publicdomainvectors.org/de/kostenlose-vektorgrafiken/Computer-Programmierer/68787.html>.
- Raftery, Brian (14.09.2016). IMDb Voters Are Tanking Indies Before They're Even Released, Wired, abgerufen am 05.03.2019, von <https://www.wired.com/2016/09/imdb-voters-tanking-indies-theyre-even-released/>.
- Rauer, Nils (18.11.2022). Digital Services Act: Was Europas neues digitales Ökosystem für Firmen bedeutet, Heise Online, abgerufen am 22.11.2022, von: <https://www.heise.de/news/Digital-Services-Act-Was-Europas-neues-digitales-Oekosystem-fuer-Firmen-bedeutet-7345842.html>.

- Reda, Felix (23.11.2020). Edit Policy: Copyright-Trolle – gezielter Missbrauch von Creative Commons, Heise Online, abgerufen am 20.06.2022, von: <https://www.heise.de/meinung/Edit-Policy-Copyright-Trolle-gezielter-Missbrauch-von-Creative-Commons-4967790.html>.
- Reddit (08.09.2022). Moderator Code of Conduct, abgerufen am 01.02.2023, von: <https://www.redditinc.com/policies/moderator-code-of-conduct>.
- Reismann, Stefan (11.06.2022). Russische Trollfabriken: Wie der Kreml Meinung macht, Netzpiloten Magazin, abgerufen am 25.10.2022, von: <https://www.netzpiloten.de/russische-trollfabriken-wie-der-kreml-meinung-macht/>.
- Rentz, Ingo (14.10.2019). »Mehr Gemeinsam«: Facebook lädt zur Gruppenarbeit ein, Horizont.net, abgerufen am 20.10.2022, von: <https://www.horizont.net/marketing/nachrichten/mehr-gemeinsam-facebook-laedt-zur-gruppenarbeit-ein-178227>.
- Reuter, Markus (19.12.2022). Mastodon: Der Twitter-Exodus in Zahlen, Netzpolitik.org, abgerufen am 02.01.2023, von: <https://netzpolitik.org/2022/mastodon-der-twitter-exodus-in-zahlen/#netzpolitik-pw>.
- Reuter, Markus (11.10.2021). Sarah-Lee Heinrich: Dieser Shitstorm entlarvt die, die ihn führen, Netzpolitik.org, abgerufen am 25.10.2022, von: <https://netzpolitik.org/2021/sarah-lee-heinrich-dieser-shitstorm-entlarvt-die-die-ihn-fuehren/>.
- Reuter, Markus (04.01.2019). Alles außer AfD: Was wir über das große Datenleck wissen, Netzpolitik.org, abgerufen am 14.06.2022, von: <https://netzpolitik.org/2019/alles-ausser-afd-was-wir-ueber-das-grosse-datenleck-wissen/>.
- Reuter, Markus (29.11.2016): Fake News, Bots und Sockenpuppen: eine Begriffserklärung, Netzpolitik.org, abgerufen am 25.10.2022, von: <https://netzpolitik.org/2016/fake-news-social-bots-sockenpuppen-begriffserklaerung/#trollarmeen>.
- Reuter, Markus (09.09.2016). Napalm-Mädchen: Facebook zensiert ikonografisches Kriegsbild, Netzpolitik.org, abgerufen am 14.12.2022, von: <https://netzpolitik.org/2016/napalm-maedchen-facebook-zensiert-ikonografisches-kriegsbild/#netzpolitik-pw>.
- Reuter, Markus & Biselli, Anna (05.02.2018). Getarnt als Gamer: Einblicke in eine rechtsradikale Trollarmee, Netzpolitik.org, abgerufen am 20.06.2022, von: <https://netzpolitik.org/2018/getarnt-als-gamer-einblicke-in-eine-rechtsradikale-troll-armee/>.
- Rezo ja lol ey (18.05.2019). Die Zerstörung der CDU, 54:57 Minuten, YouTube, abgerufen am 22.07.2024, von: <https://www.youtube.com/watch?v=4Y1lZQsyuSQ>.
- Riemenschneider, Severin (29.09.2021). Doxxing und Feindeslisten jetzt strafbar: § 126a StGB in Kraft getreten, Anwalt.de, abgerufen am 15.06.2022, von: <https://www.anwalt.de/rechtstipps/doxxing-und-feindeslisten-jetzt-strafbar-126a-stgb-in-kraft-gehalten-193022.html>.
- Rietz, Helga (05.03.2020). Ein moralisches Gedankenspiel führt bei autonomen Fahrzeugen in die Sackgasse, Neue Zürcher Zeitung, abgerufen am 05.09.2022, von: <https://www.nzz.ch/wissenschaft/das-trolley-dilemma-fuehrt-in-die-sackgasse-ld.1544193>.
- Rieß-Marchive, Ulrike (26.05.2022). Ein rechtlicher Blick auf die EU-Verordnung zu KI, ComputerWeekly.de, abgerufen am 09.11.2022, von: <https://www.computerweekly.com/de/feature/Ein-rechtlicher-Blick-auf-die-EU-Verordnung-zu-KI>

- Ripoff Report (oJ). Terms of Service, 2. Online Conduct, abgerufen am 28.07.2021, von: <https://www.ripoffreport.com/terms-of-service>.
- RND (13.01.2020). Schäuble will Klarnamenpflicht für User in sozialen Medien, abgerufen am 14.01.2020 von: <https://www.rnd.de/politik/schauble-will-klarnamenpflicht-fur-user-auf-sozialen-medien-XP6DJXBVDJHOHMD624XF5OHJ3E.html>.
- Röttger, Tobias (29.09.2020). Racheporno/revenge porn im Internet: Löschung, Schmerzensgeld – Hausdurchsuchung, Beschlagnahme, gulden röttger rechtsanwälte, abgerufen am 15.03.2022, von: <https://ggr-law.com/persoennlichkeitsrecht/faq/racheporno-revenge-porn-internet-straftbar-abmahnung-hausdurchsuchung-be-schlagnahme-drohen/>.
- Ronson, Jon (12.02.2015). How One Stupid Tweet Blew Up Justine Sacco's Life, The New York Times Magazine, abgerufen am 09.03.2022, von: <https://www.nytimes.com/2015/02/15/magazine/how-one-stupid-tweet-ruined-justine-saccos-life.html>.
- Roose, Kevin (09.12.2022). The Brilliance And Weirddness Of ChatGPT, New York Times, abgerufen am 25.01.2023, von: <https://www.nytimes.com/2022/12/05/technology/chatgpt-ai-twitter.html>.
- Rudl, Tomas (04.01.2023). Millionenstrafe wegen DSGVO-Verstößen: Irland setzt Geschäftsmodell von Meta unter Druck, Netzpolitik.org, abgerufen am 06.01.2023, von: <https://netzpolitik.org/2023/millionenstrafe-wegen-dsgvo-verstoessen-irland-setzt-geschaeftsmodell-von-meta-unter-druck/>.
- Scherschel, Fabian A. (04.01.2019). Politiker- und Promi-Hack: Ehemaliges Twitter-Konto eines YouTubers missbraucht, Heise Online, abgerufen am 14.06.2022, von: <https://www.heise.de/newsticker/meldung/Politiker-und-Promi-Hack-Ehemaliges-Twitter-Konto-eines-YouTubers-missbraucht-4265608.html>.
- Schleif, Linda & Kettemann, Matthias C. (09.08.2021). Komplementär oder Konkurrierend: NetzDG und DSA, Media Research Blog, Hans-Bredow-Institut, abgerufen am 21.11.2022, von: <https://hans-bredow-institut.de/de/blog/komplementaer-oder-konkurrierend-netzdg-und-dsa>.
- Schmitz, Sandra (2017). Internetdelikte und die Herausforderungen des Forum Shoppings, University of Luxembourg Working Paper No. 2017–008, abgerufen am 15.02.2023, von: <https://ssrn.com/abstract=3065887>.
- Schott, Dominik (28.02.2018). Porn Trolling: Warum der Livestream-Hit ›VR Chat‹ jetzt einen Panic Button hat, vice.com, abgerufen am 20.06.2022, von: <https://www.vice.com/de/article/ywqkg7/porn-trolling-warum-der-livestream-hit-vr-chat-jetzt-einen-panic-button-hat>.
- Schüller, Yannik (03.11.2022). Ein Käfig für den blauen Vogel: Elon Musk und das falsche Versprechen von Meinungsfreiheit, Stern.de, abgerufen am 10.11.2022, von: <https://www.stern.de/digital/elon-musk-will-die-meinungsfreiheit-auf-twitter-retten---doch-er-bedroht-sie-32876370.html>.
- Schultze-Krumbholz, Anja (2013). Cyberbullying: Risk and Protective Factors, Consequences and Prevention, Dissertation, Freie Universität Berlin, abgerufen am 27.02.2019 von www.diss.fu-berlin.de/diss/receive/FUDISS_thesis_000000100060.

- Schwartmann, Rolf (05.10.2021). Ist die Meinung noch frei?, faz.net, abgerufen am 22.11.2021, von: <https://www.faz.net/einspruch/exklusiv/meinungsfreiheit-ist-die-meinung-noch-frei-17571189.html>.
- Seetharaman, Deepa (30.10.2017). Russian-Backed Facebook Accounts Staged Events Around Divisive Issues, The Wall Street Journal, abgerufen am 31.08.2022, von: <https://www.wsj.com/articles/russian-backed-facebook-accounts-organized-events-on-all-sides-of-polarizing-issues-1509355801>.
- Shah, Pritam (28.06.2018). Facebook's new Reactions are being used more – a lot more, quintly blog, abgerufen am 27.09.2019, von: <https://www.quintly.com/blog/new-facebook-reaction-study>.
- Siebert, Philipp (19.09.2019). Urteil: Mit diesen derben Worten darf man Künast beschimpfen, Berliner Morgenpost, abgerufen am 19.09.2019, von: <https://www.morgenpost.de/berlin/article227129109/Renate-Kuenast-bei-Facebook-uebel-beschimpft-Fuer-Berliner-Gericht-hinnehmbar.html>.
- Siemens, Ansgar (15.01.2019). Rassistischer Tweet: AfD-Rechtsaußen muss Noah Becker Schmerzensgeld zahlen, Spiegel Online, abgerufen am 27.02.2023, von: <https://www.spiegel.de/panorama/justiz/noah-becker-gericht-verurteilt-jens-maier-zur-schmerzensgeld-a-1248132.html>.
- Silverman, Craig & Kao, Jeff (11.03.2022). Infamous Russian Troll Farm Appears to Be Source of Anti-Ukraine Propaganda, ProPublica, abgerufen am 25.10.2022, von: <https://www.propublica.org/article/infamous-russian-troll-farm-appears-to-be-source-of-anti-ukraine-propaganda>.
- Simonite, Tom (11.01.2018). When It Comes to Gorillas, Google Photos Remains Blind, Wired, abgerufen am 01.09.2022, von: <https://www.wired.com/story/when-it-comes-to-gorillas-google-photos-remains-blind/>.
- Singhal, Mohit; Ling, Chen; Paudel, Pujan; Thota, Poojitha; Kumarswamy, Nihal; Stringhini, Gianluca & Nilizadeh, Shirin (2022). SoK: Content Moderation in Social Media, from Guidelines to Enforcement, and research to Practice, Pre-Print, abgerufen am 03.01.2023, von: <https://arxiv.org/abs/2206.14855>.
- Single Netzwerke (oJ). Singlebörsen Scam Report, abgerufen am 22. März 2020, von: <https://www.single-netzwerke.de/singleboersen-fake-und-scam/singleboersen-scam-report/>.
- Singh, Spandana (2019). Everything in Moderation: An Analysis of How Internet Platforms Are Using Artificial Intelligence to Moderate User-Generated Content, New America Open Technology Institute, abgerufen am 01.02.2023, von: newamerica.org/oti/reports/everything-moderation-analysis-how-internet-platforms-are-using-artificialintelligence-moderate-user-generated-content/.
- Smith, David (23.10.2022). US politics« post-shame era: how Republicans became the party of hate, The Guardian, abgerufen am 25.10.2022, von: <https://www.theguardian.com/us-news/2022/oct/23/republican-party-hate-racism-antisemitism-trump>.
- Snapchat.com (oJ). abgerufen am 15.06.2021, von: <https://www.snapchat.com/l/de-de/>.
- Spiegel Online (18.05.2024). Wer »twitter.com« eingibt, landet jetzt bei »x.com«, abgerufen am 22.07.2024, von: <https://www.spiegel.de/netzwelt/web/elon-musk-macht-aus-twitter-com-x-com-a-af968404-d392-4b78-a4d0-07ca5aff90eb>.

- Spiegel Online (25.06.2022). Fake-Anrufe in europäischen Rathäusern: Auch Bürgermeister von Madrid und Wien telefonierten mit falschem Klitschko, abgerufen am 20.02.2023, von: <https://www.spiegel.de/politik/deutschland/telefonat-von-franziska-giffey-mit-flaschem-vitaly-klitschko-staatsschutz-ermittelt-a-e6ba8e03-2dea-45e4-8fde-ab9a724859e7>.
- Spiegel Online (20.01.2022). Innenministerin kritisiert Messenger-App: Faeser will Telegram aus den App-Stores werfen lassen, abgerufen am 07.09.2022, von: <https://www.spiegel.de/netzwelt/netzpolitik/faeser-will-telegram-aus-den-app-stores-werfen-lassen-a-30f191c7-ecb6-4d2c-997d-cfceaadd2eb60>.
- Spiegel Online (12.10.2018). Dating-Betrüger zu mehrjährigen Haftstrafen verurteilt, abgerufen am 22.03.2020, von: <https://www.spiegel.de/netzwelt/web/landgericht-muenchen-datingbetrueger-zu-haftstrafen-verurteilt-a-1232807.html>.
- Spreiter, Lucas (24.09.2019). KI-Fails erklärt #1: Der rassistische Bot Tay und das Natural Language Processing, 1E9, abgerufen am 08.03.2021, von: <https://1e9.community/t/ki-fails-erklart-1-der-rassistische-bot-tay-und-das-natural-language-processing/2362>.
- Statista (2021). Smartphone-Besitz von Kindern in Deutschland im Jahr 2020 nach Altersgruppen, KIM-Studie 2020: Kindheit, Internet, Medien, S. 35, abgerufen am 24.06.2021, von: <https://de.statista.com/statistik/daten/studie/1104/umfrage/smartphone-besitz-von-kindern-nach-altersgruppen/>.
- Statista (2020). Anteil der Jugendlichen in Deutschland, die ein Smartphone besitzen, nach Altersgruppen im Jahr 2020, IIM-Studie: Jugend, Information, Medien, S. 10, abgerufen am 24.06.2021, von: <https://de.statista.com/statistik/daten/studie/589577/umfrage/smartphone-besitz-von-jugendlichen-in-deutschlandnach-altersgruppe/>.
- Statista (2019). Smartphone-Besitz bei Kindern und Jugendlichen in Deutschland im Jahr 2019 nach Altersgruppe, bitkom.org, abgerufen am 24.06.2021, von: <https://de.statista.com/statistik/daten/studie/1106/umfrage/handybesitz-bei-jugendlichen-nach-altersgruppen/>.
- Statistisches Bundesamt, 2021, 2020, 2019, 2018 und 2017, Strafverfolgung (Fachserie 10 Reihe 3), Tabelle 2.
- Stednitz, Malte (2020). Let's talk about Hate: Der Künast-Beschluss des Landgerichts Berlin, in: Forum Recht 38 (1), abgerufen am 09.06.2022, von: <https://forum-recht-online.de/wp/?p=1613>.
- Stefanowitsch, Anatol (18.03.2017). Debatten um Emojis: Es knirscht im Zeichensatz, faz.net, abgerufen am 11.03.2021, von: https://www.faz.net/aktuell/feuilleton/debatten/debatten-um-emojis-es-knirscht-im-zeichensatz-14930000.html?printPagedArticle=true#pageIndex_4.
- Steiger, Miriah; Bharucha, Timer J.; Venkatagiri, Sukrit; Riedl, Martin J. & lease, Matthew (2021). The Psychological Well-Being of Content Moderators: The Emotional Labor of Commercial Moderation and Avenues for Improving Support, in: CHI Conference on Human Factors in Computing Systems, Yokohama, Japan May 2021, ACM, <https://doi.org/10.1145/3411764.3445092>.

- Steiner, Anna (24.03.2016). Zum Nazi und Sexisten in 24 Stunden, faz.net, abgerufen am 08.03.2021, von: <https://www.faz.net/aktuell/wirtschaft/netzwirtschaft/microsofts-bot-tay-wird-durch-nutzer-zum-nazi-und-sexist-14144019.html>.
- Steinrötter, Björn (07.11.2022). Digitalrecht – Neue Vorgaben für Online-Plattformen, Nomos.de, abgerufen am 09.11.2022, von: <https://www.nomos.de/digitalrecht-steinroetter/>.
- Sternburg, Juri (28.11.2019). Blogger der »Welt« Don Alphonso: Der Troll vom Tegernsee, taz.de, abgerufen am 25.10.2022, von: <https://taz.de/Blogger-der-Welt-Don-Alphonso/!5641160/>.
- Stern.de (23.07.2021). Desinformation im Wahlkampf: Grüne und Baerbock besonders häufig Opfer von Hasskampagnen in sozialen Medien, abgerufen am 09.09.2021, von: <https://www.stern.de/politik/baerbock-am-haeufigsten-opfer-von-hasskampagnen-in-sozialen-medien-30629550.html>.
- Stieler, Wolfgang (06.07.2022). Ist der Turing-Test nach Lamda noch aktuell?, MIT Technology Review/Heise Online, abgerufen am 07.02.2023, von: <https://www.heise.de/hintergrund/Ist-der-Turing-Test-nach-Lamda-noch-aktuell-7163399.html>.
- Stop Hate for Profit (oJ). <https://www.stophateforprofit.org/>, abgerufen am 12.11.2022.
- Strauß, Marina (01.09.2015). Politisch korrekte Emojis: Smiley in vielen Hautfarben, Kompressor, Deutschlandfunk Kultur, abgerufen am 11.03.2021, von: https://www.deutschlandfunkkultur.de/politisch-korrekte-emojis-smileys-in-vielen-hautfarben.2156.de.html?dram:article_id=329890.
- Stüber, Jürgen (16.12.2009). Trotz Massenprotesten: Warum Facebook den »Dislike«-Button nicht mag, Welt.de, abgerufen am 27.09.2019, von: <https://www.welt.de/wirtschaft/webwelt/article5549617/Warum-Facebook-den-Dislike-Button-nicht-mag.html>.
- Stuart-Ulin, Chloe R. (31.07.2018). Microsoft's politically correct chatbot is even worse than its racist one, Quartz, abgerufen am 09.03.2021, von: <https://qz.com/1340990/microsofts-politically-correct-chat-bot-is-even-worse-than-its-racist-one/>.
- Stuflesser, Wolfgang (27.09.2016). Pepe der Frosch: Grüne Galionsfigur mit braunen Gedanken, Kompressor, Deutschlandfunk Kultur, abgerufen am 15.03.2021, von: https://www.deutschlandfunkkultur.de/pepe-der-frosch-gruene-galionsfigur-mit-braunen-gedanken.2156.de.html?dram:article_id=366957.
- Süddeutsche Zeitung (14.06.2021). Whatsapp plant selbstlöschende Nachrichten, abgerufen am 15.06.2021, von: <https://www.sueddeutsche.de/wirtschaft/messenger-whatsapp-plant-selbstloeschende-nachrichten-1.5321455>.
- Süddeutsche Zeitung (12.01.2017). Donald Trump zu CNN-Reporter: »Ihr seid Fake-News«, abgerufen am 17.02.2023, von: <https://www.sueddeutsche.de/politik/us-praesident-donald-trumps-erste-pressekonferenz-1.3330106>.
- Süddeutsche Zeitung (09.12.2016). Missbrauch: 32-Jähriger soll 122 Kinder sexuell missbraucht haben, abgerufen am 08.02.2023, von: <https://www.sueddeutsche.de/panorama/missbrauch-jaehriger-soll-kinder-sexuell-missbraucht-haben-1.3288179>.
- Süddeutsche Zeitung (23.09.2020). Hacker »Orbit« zu Bewährungsstrafe verurteilt, abgerufen am 14.06.2022, von: <https://www.sueddeutsche.de/digital/orbit-hacker-do-xing-urteil-1.5042867>.

- Suliak, Hasso (21.10.2022). Öffentliche Verharmlosung von Kriegsverbrechen künftig strafbar, Legal Tribune Online, abgerufen am 26.01.2023, von: <https://www.lto.de/recht/hintergruende/h/volksverhetzung-voelkermord-kriegsverbrechen-groeblich-verharmlosen-billigen-leugnen-130-stgb-holocaust/>.
- t3n.de (27.10.2021). Facebook Papers: Neue Enthüllungen katastrophalen Ausmaßes, abgerufen am 19.01.2022, von: <https://t3n.de/news/facebook-papers-neue-katastrophen-1420785/>.
- Taggesschau.de (23.01.2023). Springer will gedruckte Zeitung aufgeben, abgerufen am 30.01.2023, von: <https://www.taggesschau.de/wirtschaft/unternehmen/axel-springer-expansion-usa-doeppfner-101.html>.
- Taggesschau.de (01.12.2021). Hass im Netz: Strafverfolger beklagen Inkonsequenz, abgerufen am 09.06.2022, von: <https://www.taggesschau.de/thema/hass-kommentare/>.
- Tannehill, Brynn (26.10.2022). Goodbye Facts: Why Elon Musk's Idea of »Free Speech« Will Help Ruin America, The New Republic, abgerufen am 10.11.2022, von: <https://newrepublic.com/article/168309/elon-musk-twitter-free-speech-ruin-america>.
- Techbook (14.11.2020). Vanish Mode: Instagram bekommt selbstlöschende Nachrichten, abgerufen am 05.09.2022, von: <https://www.techbook.de/news/vanish-mode-instagram-facebook-messenger>.
- Telegram (oJ). Auto-Löschen, Widgets und ablaufende Einladungslinks, abgerufen am 05.09.2022, von: <https://telegram.org/blog/autodelete-inv2/de?ln=a>.
- Telegram (oJ), FAQ, abgerufen am 07.09.2022, von: <https://telegram.org/faq/de#:~:text=%C3%9Cber%20Telegram%20kannst%20du%20Textnachrichten,Kan%C3%A4le%20mit%20unbegrenzt%20vielen%20Abonnenten>.
- TikTok (oJ). Unsere Mission, abgerufen am 01.02.2023, von: <https://www.tiktok.com/about>.
- Tufekci, Zeynep interviewt von Arne Cypionka (13.11.2017). »Wir erschaffen eine Dystopie, nur damit Leute mehr Werbung anklicken«, Netzpolitik.org, abgerufen am 01.02.2023, von: <https://netzpolitik.org/2017/soziologin-wir-erschaffen-eine-dystopie-nur-damit-leute-mehr-werbung-anklicken/>.
- Twitter, Inc. (oJ). Investor Relation FAQ: Whats Twitter's mission statement?, abgerufen am 02.01.2023, von: <https://investor.twitterinc.com/contact/faq/default.aspx#:~:text=back%20to%20top-,What%20is%20Twitter%27s%20mission%20statement%3F,a%20free%20and%20global%20conversation>.
- Unabhängige Beauftragter für Fragen des sexuellen Kindesmissbrauchs (oJ). Cybergrooming, abgerufen am 04.03.2019, von: <https://beauftragter-missbrauch.de/praevention/sexuelle-gewalt-mittels-digitaler-medien/cybergrooming/>.
- Unicode-Konsortium (oJ). About Unicode, abgerufen am 24.07.2024, von: <https://home.unicode.org/about-unicode/>.
- Van Lijnden, Constantin (30.06.2016). Fliegende Richter: Wichtige presserechtliche Verfahren landen in der Regel in Köln, Hamburg oder Berlin – und selten vor Kammern etwa in Bremen oder München. Warum?, in: Die Zeit (28), S. 12.
- Verordnung (EU) 2022/868 des Europäischen Parlaments und des Rates vom 30. Mai 2022 über europäische Daten-Governance und zur Änderung der Verordnung (EU) 2018/1724 (Daten-Governance-Rechtsakt), abgerufen am 03.11.2022, von: <https://eur-lex.europa.eu/legal-content/DE/TXT/PDF/?uri=CELEX:32022R0868&from=DE>.

- Verordnung (EU) 2019/1150 des Europäischen Parlaments und des Rates vom 20. Juni 2019 zur Förderung von Fairness und Transparenz für gewerbliche Nutzer von Online-Vermittlungsdiensten, abgerufen am 03.11.2022, von: <https://eur-lex.europa.eu/legal-content/DE/TXT/HTML/?uri=CELEX:32019R1150&from=DE>.
- VG Köln (01.03.2022). Pressemitteilung: Gericht entscheidet über Eilanträge von Google und Meta: Netzwerkdurchsetzungsgesetz verstößt teilweise gegen Unionsrecht, abgerufen am 25.11.2022, von: https://www.vg-koeln.nrw.de/behoerde/presse/Pressemitteilungen/05_01032022/index.php.
- Vieth, Kilian (07.07.2014). Kontroverse Studie: Facebook spielt mit unseren Gefühlen, Netzpolitik.org, abgerufen am 30.08.2022, von: <https://netzpolitik.org/2014/kontroverse-studie-facebook-spielt-mit-unseren-gefuehlen/>.
- Voss, Jens (19.12.2022). Neue Studie: Gefährden digitale Medien die Demokratie?, National Geographic, abgerufen am 22.02.2023, von: <https://www.nationalgeographic.de/geschichte-und-kultur/2022/12/neue-studie-gefaehrden-digitale-medien-die-demokratie>.
- Wandner, Lena (2020). Wahrnehmung von Hassrede im Netz: Ein Alltagsbegleiter in der Mediennutzung Heranwachsender?, in: Medienradar 08/2020, abgerufen am 20.01.2023, von: <https://www.medienradar.de/mediensammlung/statistik/wahrnehmung-von-hassrede-im-netz>.
- Wang, Tony (19.10.2020). Twitter thread, twitter.com, abgerufen am 02.01.2023, von: <https://twitter.com/tonyw/status/1318198195302801409?lang=de>.
- Wardle, Claire (2017). Fake News – Es ist kompliziert, First Draft, abgerufen am 05.02.2020, von: https://de.firstdraftnews.org/fake-news-es-ist-kompliziert/?_ga=2.219429657.1637388882.1580902218-650287731.1580902218.
- We Are Social & Hootsuite & DataReportal (26.01.2022). Anteil der aktiven Social-Network-Nutzer nach Regionen weltweit an der jeweiligen Bevölkerung im Jahr 2022, Statista.com, abgerufen am 16.01.2023, von: <https://de.statista.com/statistik/daten/studie/162969/umfrage/reichweite-von-social-networks-nach-region/>.
- Weinzierl, Quirin (24.09.2018). Warum das Bundesverfassungsgericht Fußballstadion sagt und Soziale Plattformen trifft, JuWissBlog, abgerufen am 08.09.2022, von: <https://www.juwiss.de/48-2018/>.
- Wermiel, Stephen (2009, aktualisiert 2021). Actual Malice, in: The First Amendment Encyclopedia, abgerufen am 10.08.2021, von: <https://www.mtsu.edu/first-amendment/article/889/actual-malice>.
- WhatsApp (oJ). Selbstlöschende Nachrichten, abgerufen am 15.06.2021, von: <https://faq.whatsapp.com/general/chats/about-disappearing-messages/?lang=de>.
- Wienand, Lars; Steunthaler, Stefan & Loelke, Sophie (30.08.2022). Infokrieg: Putins Troll-Armee greift Deutschland an, t-online, abgerufen am 25.10.2022, von: https://www.t-online.de/nachrichten/deutschland/gesellschaft/id_100042596/ukraine-krieg-prorussische-kampagne-das-steckt-hinter-den-fake-artikeln.html.
- Wikipedia (Stand 07.10.2022). Streisand-Effekt, abgerufen am 24.10.2022, von: <https://de.wikipedia.org/wiki/Streisand-Effekt>.
- Wintermayr, Arabella (01.05.2022). Die Landesmedienanstalten gegen Pornos: Andere Pornos braucht das Land, taz.de, abgerufen am 18.05.2022, von: <https://taz.de/Die-Landesmedienanstalten-gegen-Pornos/!5849295/>.

- Wilton, Jennifer (17.01.2022) Nein, Telegram einfach abzuschalten hilft nicht, Welt Online, abgerufen am 07.09.2022, von: <https://www.welt.de/debatte/kommentare/article236285438/Messengerdienst-Nein-Telegram-einfach-abzuschalten-hilft-nicht.html>.
- Wittenhorst, Tilmann (10.08.2019). Hasskommentare nach Lübcke-Mord: Mehr als 100 Verfahren in Hessen, Heise Online, abgerufen am 12.08.2019, von: <https://www.heise.de/newsticker/meldung/Hasskommentare-nach-Luebcke-Mord-Mehr-als-100-Verfahren-in-Hessen-4493398.html>.
- Wordsworth, Rich (25.03.2019). The secrets of ›review-bombing‹: why do people write zero-star reviews?, The Guardian, abgerufen am 26.10.2022, von: <https://www.theguardian.com/games/2019/mar/25/review-bombing-zero-star-reviews>.
- YouTube (oJ). About YouTube, abgerufen am 02.01.2023, von: <https://about.youtube/#:~:text=Our%20omission%20is%20to%20give,build%20community%20through%20our%20stories>.
- YouTube-Kanal Elijah Tee (22.07.2024). ET Video & Content, 46.500 Abonennt:innen, abgerufen am 22.07.2024, von: <https://www.youtube.com/c/ElijahTeeETVideoContent>.
- YouTube-Kanal Jeff Grubb's Game (08.05.2018). Google Duplex: A.I. Assistant Calls Local Business To Make Appointments, 4.11 Minuten, abgerufen am 07.02.2023, von: <https://www.youtube.com/watch?v=D5VN56jQMWM>.
- YouTube-Kanal NAW_32 Nicoisme (15.05.2020). Faceswap Deepfakes Tutorial for Noob (AMD Radeon RX570), 17.39 Minuten, abgerufen am 20.02.2023, von: <https://www.youtube.com/watch?v=YPQV6cTj7ZU>.
- YouTube-Kanal PC Games (09.07.2020). Review Bombing: Wenn Spiele-Blockbuster in den roten Zahlen versinken, 10.36 Minuten, abgerufen am 26.10.2022, von: <https://www.youtube.com/watch?v=68zy3iUnCE>.
- YouTube-Kanal, Rezo (22.07.2024). 1,64 Millionen Abonennt:innen, abgerufen am 22.07.2024, von: https://www.youtube.com/channel/UCLCb_YDL9XfSYsWpS5xrO5Q.
- YouTube-Kanal von TheSomebodytoknow (08.09.2012). My story: Struggling, bullying, suicide, self harm, abgerufen am 18.03.2020, von: <https://www.youtube.com/watch?v=vOHXGNx-E7E&bpctr=1584555404>.
- Zeit Online (24.01.2023). ChatGPT schreibt überzeugende Falschinformationen, abgerufen am 25.01.2023, von: <https://www.zeit.de/digital/2023-01/chatgpt-fake-news-de-sinformation-newsguard>.
- Zeit Online (08.11.2022). Landgericht Halle: Rechtsextremist Liebich legt Revision gegen Urteil ein, abgerufen am 16.02.2023, von: <https://www.zeit.de/news/2022-11/08/rechtsextremist-liebich-legt-revision-gegen-urteil-ein>.
- Zeit Online (02.07.2022). Hasskommentare: Deutsche Behörde verhängt Millionenstrafe gegen Facebook, abgerufen am 24.11.2022, von: <https://www.zeit.de/digital/datenschutz/2019-07/facebook-hasskommentare-fake-news-millionenstrafe-bussgeld-netzdg>.
- Zeit Online (17.12.2021). NetzDG: Extremisten weichen für Hassbotschaften offenbar auf Telegram aus, abgerufen am 07.09.2022, von: <https://www.zeit.de/digital/internet/2021-12/telegram-radikalisierung-extremismus-netzdg-studie>.

Zentrum für Politische Schönheit (ZPS) (oJ). 25.000, abgerufen am 10.06.2022, von: <https://politicalbeauty.de/25000.html>.

Zimmermann, Felix W. (02.02.2022). BVerfG zu Facebook-Beleidigungen: Nur ein Zwischenerfolg für Renate Künast, Legal Tribune Online, abgerufen am 17.06.2022, von: <https://www.lto.de/recht/hintergruende/h/bverfg-1-bvr-107320-facebook-beleidigung-kammergericht-knast-analyse/>.

Die Reihe wird herausgegeben von Jeanette Hofmann, Norbert Kersting, Claudia Ritzl und Wolf J. Schünemann.

Philipp Buchalik, geb. 1990, ist Studienleiter für gesellschaftspolitische Jugendbildung und die Junge Akademie an der Evangelischen Akademie Loccum (Niedersachsen). Der Staats- und Politikwissenschaftler promovierte im Rahmen des von der DFG geförderten Sonderforschungsbereichs 1285 »Invektivität: Konstellationen und Dynamiken der Herabsetzung« an der Technischen Universität Dresden.

